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Какое будущее ждет 

частные вузы России? 

С.С. Кравцов: планируется проверить около тысячи высших учебных заведений 

Руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере об-
разования и науки С.С. Кравцов 
27 февраля провел в Российском 
новом университете методиче-
ское совещание с ректорами и уч-
редителями более ста негосудар-
ственных вузов. 

Совещание было посвящено 
повышению конкурентоспособно-
сти и развитию негосударствен-
ного сектора образования в ус-
ловиях экономического кризиса. 
Наряду с ректорами и учредителя-
ми негосударственных вузов уча-
стие в нем приняли начальники 
управлений Федеральной служ-
бы по надзору в сфере образова-
ния и науки С.М. Рукавишников 
и С.А. Банников, а также уполно-
моченный по правам студентов в 
Российской Федерации А.М. Хро-
мов. 

Обсуждение критериев оцен-
ки и определения рейтинга вузов 
началось со вступительного сло-
ва председателя Ассоциации не-
государственных высших учеб-

ных заведений России, ректора 
Российского нового университе-
та В.А. Зернова. «Процессы, кото-
рые происходят в последнее вре-
мя в отечественной системе обра-
зования, – подчеркнул он, – явно 
ориентируют наши отечественные 
вузы на конкурентоспособность. 
Образование – это существен-
ная часть экономики, и тем успе-
хам, которыми известна Россия, 
она прежде всего обязана систе-
ме образования. 

Собравшимся в этом зале наи-
более важна сейчас конкуренто-
способность негосударственного 
сектора. Что он из себя представ-
ляет? Как известно, число него-
сударственных вузов, как и го-
сударственных, сокращается. А 
почему частных учебных заведе-
ний сокращается больше? Причи-
на здесь очень проста: если взять 
средний государственный вуз и 
средний негосударственный, то 
число неконкурентоспособных не-
государственных высших учебных 
заведений существенно больше. 

Поэтому, конечно же, сокра-
щение негосударственных вузов 
идет более быстрыми темпами. 
В этом зале сегодня собрались в 
основном представители тех выс-
ших учебных заведений, которые 
достаточно устойчивы по крите-
риям конкурентоспособности не 
только по сравнению со средни-
ми вузами, но и даже с передовы-
ми государственными. 

Сейчас наша задача совместно 
с Федеральной службой по над-
зору в сфере образования и нау-
ки и Министерством образования 
и науки Российской Федерации 
создать такие критерии, которые 
бы, с одной стороны, побуждали 
негосударственные вузы на повы-
шение конкурентоспособности и 
результативности, чего можно до-
стичь только посредством генера-
ции новых знаний, а с другой – от-
вечали тем запросам экономики, 
которые сейчас очень важны и не-
обходимы». 

В.А. Зернов призывает к конструктив-
ному взаимодействию с государствен-
ными органами управления и власти 
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Как сообщил руководитель 
Федеральной службы по надзо-
ру в сфере образования и науки 
С.С. Кравцов, «на сегодняшний 
день у нас есть около четырехсот 
негосударственных вузов и трех-
сот их филиалов. В основном эти 
образовательные организации 
ведут обучение по юридическим 
и экономическим специальностям 
по заочной форме. Во многих из 
них качество образования и ус-
ловия обучения оставляют желать 
лучшего. Конечно же, проблемы 
есть у нас и в государственных ву-
зах и их филиалах. Поэтому не-
обходимость контроля процесса 
обучения и потребность в повы-
шении качества образования от-
носится и к государственным об-
разовательным учреждениям. 

Задачей Федеральной службы 
по надзору в сфере образования 
и науки является оценка качества 
образования в вузах. Мы будем ее 
активно решать. Наше ведомство 
занимается не только лицензиро-
ванием, аккредитацией, но и про-
веркой вузов. 

При этом одинаковые требова-
ния мы предъявляем ко всем об-
разовательным организациям. 
Я хочу подчеркнуть: вузы и их фи-
лиалы должны давать качествен-
ное образование, – это наш прио-
ритет в соответствии со всеми го-
сударственными требованиями. 
Президентом Российской Федера-
ции В.В. Путиным 31 декабря 2014 
года был подписан федеральный 
закон «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской федерации», предо-
ставляющий Федеральной службе 
по надзору в сфере образования и 
науки право лишать вузы аккреди-
тации без решения суда. 

С принятием этого закона ли-
шение аккредитации может и бу-
дет осуществляться в случае об-
наружения нарушений после за-
вершения проверки высших 
учебных заведений. 

Что же касается лицензий, то 
они изымаются по решению не 
двух судов, а одного. И сохраняет-

ся право запрета приема на пер-
вый курс. Многие руководители 
высших учебных заведений пре-
красно понимают свою ситуацию 
в вузе или филиале. Время, когда 
на эту ситуацию закрывали глаза, 
уже прошло. Сегодня поблажек 
никому не будет. У каждого из вас 
есть право для принятия реше-
ния: либо исключить вуз или фи-
лиал из реестра лицензированных 
учебных заведений – такие реше-
ния я приветствую, либо объеди-
ниться с другим вузом, чтобы ра-
ботать более качественно. Мы эти 
решения тоже одобряем: идем на-
встречу государственным и не-
государственным вузам в плане 
оформления необходимых для 
слияния документов. У вас есть, 
конечно, право не делать этого, а 
дожидаться проверки Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
образования и науки, но по итогам 
проверки могут быть заведены и 
уголовные дела. У нас такие пре-
цеденты уже есть по финансовым 
и другим вопросам. 

Каждый инспектор, который вы-
езжает в вуз, находится у нас на осо-
бом контроле. За последнее время 

возбуждено уже несколько уголов-
ных дел в отношении ректоров, уч-
редителей высших учебных заведе-
ний, а также инспекторов, которые 
были уличены в коррупции. Не-
сколько дел находится в оператив-
ной разработке, а по некоторым ве-
дется доследственная проверка. 

Мы укрепляем наши контроль-
ные функции, на треть обновили 
состав инспекторов. И будем эту 
работу продолжать. И в случае, 
если будут выявляться коррупци-
онные действия, мы будем прини-
мать решение об увольнении ви-
новников и участников, либо на 
них правоохранительные орга-
ны заведут уголовные дела. По-
блажек никому не будет. Поэтому 
в объективности наших проверок 
можно не сомневаться. 

Я никого, конечно, не пугаю. 
Напротив, хочу обратиться к пред-
ставителям негосударственного 
сектора образования, чтобы каж-
дый еще раз взвесил положение 
дел в своем вузе, филиале. И не 
доводил до такой ситуации, ког-
да по результатам проверки будут 
дискредитированы либо ректоры, 
либо учредители, либо вузы в це-

Встреча руководства  Рособрнадзора с ректорами и учредителями негосударственных 
вузов состоялась в знаменитом Малахитовом зале Российского нового университета, 
спроектированном советским авиаконструктором А.Н. Туполевым 
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лом, а в средствах массовой ин-
формации появятся критические 
публикации. Поэтому в отноше-
нии ректоров таких вузов, кото-
рые дают некачественное образо-
вание и пытаются договориться с 
инспекторами, мы будем действо-
вать по всей строгости закона». 

С.С. Кравцов напомнил, что в 
2015 году Федеральная служба 
по надзору в сфере образования 
и науки планирует проверить око-
ло тысячи вузов. В основном про-
верки коснутся негосударствен-
ных вузов и их филиалов. 

Он также отметил, что «объе-
динение вузов у нас идет и в го-
сударственном секторе. Яркий 
пример – это объединение Мо-
сковского педагогического уни-
верситета и Московского госу-
дарственного гуманитарного уни-
верситета им. М.А. Шолохова. Мы 
создаем сегодня действительно 
крупные образовательные и на-
учные центры, которые будут да-
вать качественное образование, 
готовить хороших специалистов, 
необходимых современной эко-
номике. Объединяясь, государ-
ственные и негосударственные 
вузы будут давать высокий уро-
вень конкурентоспособности, о 
чем уже говорил В.А. Зернов. 

И в заключение хочу сказать по 
поводу критериев, которые под-
готовила Ассоциация негосудар-
ственных вузов. Они включают 
оценку образовательной, научно-
инновационной, международной, 
экономической деятельности, а 
также наличие общественной ак-
кредитации. Мы с ними ознакоми-
лись. Считаем, что в целом они за-
служивают внимания, мы их под-
держиваем. А те вузы, которые 
выполняют эти критерии, скорее 
всего, обеспечивают качествен-
ное образование». 

В своем выступлении С.С. Крав-
цов предложил участникам сове-
щания проанализировать возмож-
ности своих вузов и рассмотреть 
варианты их преобразования в уч-
реждения среднего профессио-
нального образования. 

На совещании выступил так-
же ректор Международного юри-
дического института, заместитель 
председателя Ассоциации него-
сударственных вузов Н.А. Жиль-
цов. «Сейчас нам нужно ответить 
на целый ряд вопросов, – отметил 
он. – Первый из них: ясно ли мы 
понимаем, что наша деятельность 
носит социальный, а не рыночный 
характер? Почему это важно? По-
тому что это концептуально опре-
деляет всю направленность дея-
тельности того или иного образо-
вательного учреждения… 

От ответа на этот вопрос учре-
дителей и рек торов вузов во мно-
гом зависит качественная сторо-
на деятельности каж дого учеб-
ного заведения. Либо на первый 
план выдвигается материальная 
сторона вопроса, материальное 
благополучие, либо на первом 
плане – обеспечение качествен-
ной деятельности того или иного 
вуза. 

Второй вопрос: в состоянии 
ли мы сегодня обеспечить карди-
нально меняющиеся содержание 
и организацию образовательной 
деятельности? 

Мы с вами живем в условиях ре-
формы и прекрасно понимаем, что 
такое новые стандарты, чего они 
требуют с точки зрения инфра-
структуры, материального обеспе-
чения, кадрового состава, менед-
жмента, всего преподавательско-
го состава. Владимир Алексеевич 
Зернов приводил статистику, что 
у нас как минимум 50% вузов не в 
состоянии финансово обеспечить 
решение этих задач. 

Иногда мы, ректоры крупных 
вузов, собираемся, разговарива-
ем, жалуемся – где взять деньги? 
Имея довольно много студентов, 
мы подчас не находим возможно-
сти решить оперативные вопросы 
только потому, что просто не хва-
тает денег. И еще один вопрос, 
коллеги, возникает: как мы соби-
раемся конкурировать с государ-
ственными вузами? 

 Они сейчас укрепляются, объ-
единяются, создают мощные об-

разовательные центры. А рядом 
с ними на ход ятся многие наши 
вузы, не имеющие собственной 
инфраструктуры, постоянного 
кадрового состава преподава-
телей. Как они собираются кон-
к урировать с госуд арственными 
вузами? Или опять придется бро-

сить тень на все частное образо-
вание и еще больше понизить его 
имид ж? 

Коллеги, нам прежде всего 
нужно оценить перспективы свое-
го вуза. Есть еще один выход, о ко-
тором мы пока не говорим гром-
ко: вполне законный способ от-
каза от аккредитации, работа под 
собственный диплом, собствен-
ные образовательные программы, 
может, и на это найдутся соответ-
ствующие потребители». 

С обстоятельным докладом 
выступил на совещании и заме-
ститель председателя Совета 
Ассоциации негосударственных 
вузов, президент Воронежско-
го института высоких технологий 
Я.Е. Львович. 

Собравшиеся обсудили крите-
рии оценки и определения рей-
тинга вузов. Прозвучали разные 
мнения: от призывов к самокри-
тике, чтобы не доводить ситуацию 
до дискредитации вуза в сред-
ствах массовой информации, 
предложения частным вузам не 
дублировать систему образова-
ния государственных учреждений 
до просьб к Федеральной служ-
бе по надзору в сфере образова-
ния и науки дать большую свобо-
ду частным высшим учебным за-
ведениям. 

В рамках совещания состоял-
ся круглый стол на тему «Повы-
шение конкурентоспособности 
и развитие негосударственных 
вузов». 

Руководители ведущих негосу-
дарственных вузов выразили на-
дежду на поддержку со стороны 
Министерства образования и на-
уки Российской Федерации де-
ятельности негосударственного 
сектора высшей школы. 

Соб.кор. 
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